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Поступление в школу для ребенка – это стресс. Очень много нового и 

непривычного видит он в школе. Поступление в школу – чрезвычайно 

ответственный момент для ребенка. Начало школьного обучения 

кардинальным образом меняет весь его образ жизни. Свойственные 

дошкольникам беспечность, беззаботность, погруженность в игру 

сменяются жизнью, наполненной множеством требований, обязанностей и 

ограничений: теперь ребенок должен каждый день ходить в школу, 

систематически и напряженно трудиться, соблюдать режим дня, 

подчиняться разнообразным нормам и правилам школьной жизни, 

выполнять требования учителя, заниматься на уроке тем, что определено 

школьной программой, прилежно выполнять домашние задания, 

добиваться хороших результатов в учебе... Основными показателями 

благоприятной психологической адаптации ребенка являются: 

формирование адекватного поведения, установление контактов с 

учащимися, учителем, овладение навыками учебной деятельности. 
 

Чем мы, взрослые, можем помочь ребенку? 

Несколько коротких правил 

- Показывайте ребенку, что его любят таким, каков он есть, а не его 

достижения. 

- Нельзя никогда (даже в сердцах) говорить ребенку, что он хуже других. 

- Следует по возможности честно и терпеливо отвечать на любые вопросы 

ребенка. 

- Старайтесь каждый день находить время, чтобы побыть наедине со своим 

ребенком. 

- Учите ребенка свободно и непринужденно общаться не только со своими 

сверстниками, но и со взрослыми. 

- Не стесняйтесь подчеркивать, что вы им гордитесь. 

- Будьте честны в оценках своих чувств к ребенку. 

- Всегда говорите ребенку правду, даже когда вам это невыгодно. 



- Оценивайте только поступки, а не самого ребенка. 

- Не добивайтесь успеха силой. Принуждение есть худший вариант 

нравственного воспитания. Принуждение в семье создает атмосферу 

разрушения личности ребенка. 

- Признавайте права ребенка на ошибки. 

- Думайте о детском «банке» счастливых воспоминаний. 

- Ребенок относится к себе так, как относятся к нему взрослые. 

- И вообще, хоть иногда ставьте себя на место своего ребенка, и тогда будет 

понятнее, как вести себя с ним. 

Очень важно создать у ребенка эмоциональный позитивный настрой, 

чтобы он воспринимал поход в школу как нечто радостное и приятное. 

необходимо создавать положительный настрой к обучению в школе. Не 

секрет: туда, где интересно, весело, приятно и полезно - хочется ходить. 

Также очень важно, отдавая ребенка в школу, создать ему максимально 

комфортные условия. Не гнаться за престижем, успешностью и прочее, а 

сделать все, чтобы первокласснику было комфортно. Это позволяет избежать 

очень многих проблем в будущем. 

Родителям полезно делиться своими приятными впечатлениями о своей 

школьной жизни, интересными историями. Рассказывать ребенку, что у него 

появятся друзья, с которыми он будет играть и общаться на переменках, на 

уроках он узнает много нового, интересного и полезного. для ребенка в этот 

период очень сильно важна поддержка родителей. Поэтому, когда мы 

говорим: «Ты - большой, взрослый», мы навешиваем на него новую 

ответственность. А ребенку и так страшно. Он в принципе уже, действительно, 

большой и понимает, что школа – это нечто другое, чем детский сад. Поэтому 

в этот важный этап его жизни малыша нужно поддержать. Нельзя обманывать 

своего ребенка – не программировать его «быть отличником – потому что он 

лучше всех, или двоечником, потому что с его поведением и 

невнимательностью быть только им». Ребенок должен знать, что, когда 

человек учится чему-то новому, ему бывает трудно и поэтому он всегда может 

рассчитывать на вашу помощь. Ребенок часто боится не оправдать ожидания 

своих родителей. Поэтому родители должны верить в ребенка, чаще говорить 

ему, что любят его таким, какой он есть; снизить свои ожидания в высоких 

оценках. Для ребенка самое важное в школе не знания и оценки, а отношения, 

в которых он находится каждый день. Оставайтесь для ребенка ласковыми, 

добрыми, любящими родителями! 

 



Сколько длится адаптация к школе? 

По степени адаптированности детей можно условно разделить на три группы. 

- Первая группа детей адаптируется в течение первых двух месяцев обучения. 

Эти дети относительно быстро вливаются в коллектив, осваиваются в школе, 

приобретают новых друзей. У них почти всегда хорошее настроение, они 

спокойны, доброжелательны, добросовестны и без видимого напряжения 

выполняют все требования учителя. Иногда у них все же отмечаются 

сложности либо в контактах с детьми, либо в отношениях с учителем, так как 

им еще трудно выполнять все требования правил поведения. Но к концу 

октября трудности этих детей, как правило, преодолеваются, ребенок 

полностью осваивается и с новым статусом ученика, и с новыми 

требованиями, и с новым режимом. 

- Вторая группа детей имеет более длительный период адаптации, период 

несоответствия их поведения требованиям школы затягивается. Дети не могут 

принять новую ситуацию обучения, общения с учителем, детьми. Такие 

школьники могут играть на уроках, выяснять отношения с товарищем, они не 

реагируют на замечания учителя или реагируют слезами, обидами. Как 

правило, эти дети испытывают трудности и в усвоении учебной программы, 

лишь к концу первого полугодия реакции этих детей становятся адекватными 

требованиям школы, учителя. 

- Третья группа - дети, у которых социально-психологическая адаптация 

связана со значительными трудностями. У них отмечаются негативные формы 

поведения, резкое проявление отрицательных эмоций, они с большим трудом 

усваивают учебные программы. Именно на таких детей чаще всего жалуются 

учителя: они «мешают» работать в классе. 

Итак, первый период адаптации заканчивается к концу октября, второй 

период к концу декабря. Родителям необходимо отнестись более внимательно 

к ребенку в эти первые полгода обучения! 

Успешная адаптация 

Как понять, что адаптационный период ребенок проходит успешно? 

- Первокласснику в школе нравится, он идет туда с удовольствием, охотно 

рассказывает о своих успехах и неудачах. В то же время, он понимает, что 

главная цель его пребывания в школе - учение, а не экскурсии на природу и не 

наблюдение за хомячками в живом уголке. 

- Первоклассник не слишком устает: он активен, жизнерадостен, любопытен, 

редко простужается, хорошо спит, почти никогда не жалуется на боль в 

животе, голове, горле. 



- Первоклассник достаточно самостоятелен: без проблем переодевается на 

физкультуру, уверенно ориентируется в школьном здании, при 

необходимости сумеет обратиться за помощью к кому-нибудь из взрослых. 

- У него появились друзья-одноклассники, и вы знаете их имена. 

- Ему нравится его учительница и большинство учителей, ведущих 

дополнительные предметы в классе. 

- На вопрос: «А может быть, лучше вернуться в детский сад?» он решительно 

отвечает: «Нет!» 

И главное, родителям надо помнить, что, безусловно, школа очень 

важна, но это еще не вся жизнь. Помогайте ребенку, узнавайте, что ему 

интересно и волнует в данный момент. И не стоит сильно переживать за 

плохие отметки. Их всегда можно исправить! 

Многих родителей очень волнует вопрос, как правильно подготовить 

ребенка к школе. А на самом деле готовить к этому событию родителям нужно, 

прежде всего, самих себя. И психологически, и морально. Нужно быть 

готовыми поддержать ребенка в любой ситуации. 
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